

(Continuación)

GENEALOGÍA EN ETXAGUEN DE ZIGOITIA. SIGLOS XVI-XX



critura matrimonial el día 9 de setiembre de 1806, ante el Notario Josef Sáenz de Maturana). En 1847 ella figura como viuda. En el capítulo de los «Ruiz de Larrínaga» se continúa la descendencia.

- RAFAELA OCHOA DE ECHAGÜEN LÓPEZ DE LETONA. Nace en 1797, y fallece en Murua el día 21 de mayo de 1857. Se casó con Martín ANTÉPARA AIZPURU, también de Echagüen, y en su apartado se detalla la descendencia.

- FRANCISCA OCHOA DE ECHAGÜEN LÓPEZ DE LETONA. Casada con Dionisio FERNÁNDEZ DE LARRINOA.

I.4.1.b.d. AGUSTÍN OCHOA DE ECHAGÜEN MARTÍNEZ DE SABARTE. En 1799 da un poder a su hermano Juan Dámaso, para que pueda vender en su nombre los bienes que ha recibido por la herencia de sus padres, y de su tío Manuel, cura (ante el Notario José Francisco Ochoa de Echagüen). Según ese poder, Agustín es vecino de Sevilla, en la Calzada de la Cruz del Campo.

I.4.1.b.e. JUAN DÁMASO OCHOA DE ECHAGÜEN MARTÍNEZ DE SABARTE. Otorga escritura matrimonial el día 15 de enero de 1786, con el Notario Luis Ortiz de Zárate, para casar con María León LÓPEZ DE LETONA GOCHICOA, natural de Olano, hija de Matheo y de María Jesús, ya fallecida, al igual que los padres del novio. El matrimonio se hace vecino de Olano, viviendo en casa de Matheo. El día 31 de agosto de 1835, ante el Notario Ramón Sáenz de Maturana, y ya viudo, otorga testamento Juan Dámaso, instituyendo como herederas a sus tres hijas, Hermenegilda, Juliana y Asencia. Albaceas testamentarios son su dos yernos, Manuel (casado con Asencia) y Andrés Ortiz de Landaluce.

I.4.1.c. MARÍA OCHOA DE ECHAGÜEN ARRI. Otorga escritura matrimonial con el Notario Celedón Ochoa de Echagüen, el día 14 de mayo de 1742, para casar con ESTEBAN ISASI OCHOA DE ERIBE, natural de Manurga, e hijo de Domingo y de Catalina. Pasan a residir a Manurga. Un nieto de ellos, Martín Isasi López de Letona, volverá a residir en Echagüen, casado con Catalina Fernández de Lapeña Díaz de Zárate.



I.4.2. PEDRO OCHOA DE ECHAGÜEN DÍAZ DE APODACA. Casa el día 12 de setiembre de 1729 con Dominga SÁENZ DE BURUAGA LÓPEZ DE LETONA, hija de Juan y María Tomasa, vecinos de Manurga. El hijo de ambos, Antonio, era en 1752 “clérigo de menores órdenes”. Pedro hace un primer testamento el 26 de diciembre de 1733, en el que dice tener un solo hijo, Mathías. Hace un segundo testamento el día 15 de abril de 1764 (ambos con el Notario Celedón Ochoa de Echagüen), al poco del fallecimiento de su hija Manuela. Deja como herederos a sus hijos, Antonio y Juan, nacidos en Manurga.

I.4.3. MARÍA SANTOS (Santa) OCHOA DE ECHAGÜEN DÍAZ DE APODACA. Pasa a ser vecina de Cestafe tras casar con Francisco GARCÍA DE CORTÁZAR DÍAZ DE ZÁRATE, hijo de Francisco y de Mariana, y natural de ese pueblo. Allí realiza el matrimonio testamento conjunto el día 25 de junio de 1749, ante Juan Simeón Ochoa de Echagüen, dejando como hijos a Magdalena, María, Thomás, Francisco, Gregorio e Isabel. Ya viuda, el 20 de junio de 1754 hace entrega y partición de bienes con sus hijos, ante el Notario Celedón Ochoa de Echagüen.

I.4.4.- ANTONIA OCHOA DE ECHAGÜEN DÍAZ DE APODACA. Contrae matrimonio con Domingo ARRI GONZÁLEZ DE ARTAZA, hijo de Domingo y de María (escritura matrimonial ante Celedón Ochoa de Echagüen, el día 31 de enero de 1717), y se hacen vecinos de Acosta, de donde es él.

I.4.5.- THERESA OCHOA DE ECHAGÜEN DÍAZ DE APODACA, que contrajo matrimonio con Domingo LÓPEZ DE IPIÑA SÁENZ DE BURUAGA, bautizado en Manurga el 17 de setiembre de 1691. Residieron en Echagüen, y su descendencia se detalla en los LÓPEZ DE IPIÑA.

I.4.6.- JOSEPHA OCHOA DE ECHAGÜEN DÍAZ DE APODACA. Casa con Joseph OCHOA DE ERIBE LÓPEZ DE IPIÑA, hijo de Francisco y de Margarita (escritura matrimonial con el Notario Domingo Ortiz de Zárate, el día 7 de enero de 1715), y residirán en el pueblo de él, Manurga. Ella fallece antes de 1736, dejando una hija, también llamada Josepha.



I.5.. PEDRO OCHOA DE ECHAGÜEN ORTIZ DE ZÁRATE. Se queda con la casa paterna en Echagüen. Se casa en Larrinoa el día 16 de noviembre de 1666 con María FERNÁNDEZ DE LARRINOA OLARTE, hija de Francisco y Catalina, vecinos de Ocaranza. Antes, el 8 de setiembre de 1665, realizan contrato matrimonial ante el escribano Pedro Martínez de Bea, en el que consta que han obtenido la dispensa papal por parentesco de consanguineidad en tercer y cuarto grado. Aunque la esposa fallece pronto, tienen una hija, María.

Casa en segundas nupcias con Antonia GARCÍA DE CORTÁZAR GARCÍA DE CORTÁZAR, hija de San Juan y de María, natural de Acosta (escritura matrimonial el día 4 de abril de 1670, con el Notario Domingo Ortiz de Zárate). Tuvieron seis hijos: Pedro, Juan, Catalina, Clara, Domingo y María. Otorgan testamento conjunto el día 18 de mayo de 1717, también con el Notario Domingo Ortiz de Zárate. Dan dote a su sobrina Antonia Ochoa de Echagüen, casada con Domingo Arri, vecino de Acosta (hija de Agustín Ochoa de Echagüen y Josepha Díaz de Apodaca). El día 29 de enero de 1725, y siempre con el mismo Notario, se lleva a cabo una escritura de entrega y cesión de los bienes de Pedro, entre sus hijos. La partición de bienes del matrimonio se hace el día 20 de enero de 1728: en él consta que Pedro falleció «*hace unos 15 días*», y Antonia «*hace un mes*». Así, siguen:

I.5.1. MARÍA OCHOA DE ECHAGÜEN FERNÁNDEZ DE LARRINOA. Que contrae matrimonio con Domingo ORTIZ DE ERIBE, haciéndose el matrimonio vecino de Cestafe.

I.5.2. PEDRO OCHOA DE ECHAGÜEN GARCÍA DE CORTÁZAR. Contrae matrimonio el día 7 de febrero de 1718 en Gopegui con Isabel ORTIZ DE ZÁRATE ORTIZ DE LANDALUCE, hija de Francisco y de María, vecinos de Gopegui (escritura matrimonial con el Notario Domingo Ortiz de Zárate, el día 7 de febrero de 1718). Hacen testamento conjunto el día 18 de octubre de 1750, ante el Notario Celedón Ochoa de Echagüen. Él está enfermo, y nombra albaceas testamentarios a su hermano Domingo y a su sobrino Juan. En 1760 con el mismo Notario, fallecido Pedro, se hace la partición de bienes.



Ya viuda, Isabel testa con el Notario Luis Ortiz de Zárate, el día 25 de febrero de 1777. Quiere enterrarse con su marido, en la tumba de la casa de «Lapiquiña, que es muy notoria». Una vez fallecida, el día 9 de abril de 1782, se hace la partición de los bienes entre los hijos, con el mismo Notario.

Hijos y herederos fueron Emerenciana, Rosa, Pedro, Juan, Francisco, Antonia y Martín:

I.5.2.a. MARTÍN OCHOA DE ECHAGÜEN ORTIZ DE ZÁRATE. Contrae matrimonio en Gopegui el día 12 de junio de 1752 con Fabiana MARTÍNEZ DE ABECIA LARREA, viuda de Fernando Fernández de Larrinoa (que se enterró en 14 de abril de 1752) y vecina de Larrinoa, e hija de Ignacio y de Marina. El mismo día hacen escritura matrimonial ante el Notario Celedón Ochoa de Echagüen. Se hacen vecinos de Záitegui, donde nacen sus dos hijas, Isabel y María. Casó en segundas nupcias con María ARRIETA, con quien tuvo a Benito y a Venancio. Aún casado con ésta, hace testamento con Juan Simeón Ochoa de Echagüen el día 17 de abril de 1779. Años antes había hecho otro con el mismo Notario (10 de enero de 1765). En 1782 ya ha fallecido, heredando sus hijos la legítima materna.

I.5.2.b. JUAN OCHOA DE ECHAGÜEN ORTIZ DE ZÁRATE. Casa en Gopegui el día 17 de diciembre de 1764 con Águeda ORTIZ DE APODACA RUIZ DE ERENCHUN, hija de Nicolás y de Águeda, vecinos de Larrinoa.

En una «Relación de Nobles» de la Hermandad de Cigoitia realizada por el Notario Pedro Pablo Sáenz de Maturana, de fecha 20 de octubre de 1792, aparece el matrimonio, con sus hijos Ignacio, Juana, Manuela y Bernarda, como vecino de Echagüen. Otorgan testamento conjunto el día 23 de febrero de 1806 ante el Notario Josef Sáenz de Maturana: quieren ser enterrados en la iglesia de Echagüen. Perdona a su hijo Ignacio lo gastado en el pleito que tuvo con su convecino Bruno Fernández de Lapeña, como padre de Isidora. Juan dice que si muere él antes que su mujer, ésta debe vivir en la casa que ocupan, “muy notoria”. Instituye como herederos a sus hijos, Ignacio, Juana, Manuela, Bernarda y Josefa, que siguen:



I.5.2.b.a. **IGNACIO OCHOA DE ECHAGÜEN ORTIZ DE APODACA.** Casa con Bárbara RUIZ DE LETONA (a la que a veces nombran como «López de Ipiña», y como «López de Letona»), hija de Mateo y de Dominica, y natural de Berricano.

El día 10 de enero de 1816, el Notario José Francisco Ochoa de Echagüen realiza una lista de empadronamiento de la Hermandad de Cigoitia. En ella, en Echagüen, figura el matrimonio y sus hijos Agustín (que posiblemente fallecerá pronto, pues no es citado en el padrón de 1828, ni en el testamento de los padres), Pascual y Pablo.

El Notario Ramón Sáenz de Maturana confecciona unas «Listas y Padrón de Nobles de la Hermandad de Zigoitia, una de las que componen la M.N. y M.L. Provincia de Álava», datada el año 1828. En ella figura el matrimonio con sus hijos Pascual, Pablo y Domingo.

Ignacio asiste en Echagüen a una reunión del Concejo de fecha 31 de enero de 1840, con el Notario Timoteo Ochoa de Echagüen. Otorgan testamento conjunto el día 2 de diciembre de 1846 con el Notario Ramón Sáenz de Maturana, instituyendo como herederos a sus hijos:

- **PASCUAL OCHOA DE ECHAGÜEN RUIZ DE LETONA.** Realiza compromiso de matrimonio ante el Notario Timoteo Ochoa de Echagüen el día 26 de marzo de 1842, para casar con Tomasa ORTIZ DE LANDALUCE OCHOA DE ECHAGÜEN, hija de Juan y de Juliana, también vecinos de Echagüen. En el censo electoral realizado en la Hermandad de Cigoitia el día 18 de febrero de 1871, aún figura en el pueblo de Echagüen. Hijos fueron:

— **EUSTAQUIO OCHOA DE ECHAGÜEN ORTIZ DE LANDALUCE.** Nace aproximadamente en 1847. Casa con Valentina ORTIZ DE ZÁRATE MARTÍNEZ DE SABARTE, natural de Echagüen, hija de Manuel y de Micaela. A su vez, hijos son:

**CATELINA OCHOA DE ECHAGÜEN ORTIZ DE ZÁRATE,** nacida el día 9 de marzo de 1874.

**MADALENA OCHOA DE ECHAGÜEN ORTIZ DE ZÁRATE,** nacida en Echagüen el día 9 de noviembre de 1875.



CELEDONIO MORENO GARCÍA

LUCIO OCHOA DE ECHAGÜEN ORTIZ DE ZÁRATE, que nace el día 2 de marzo de 1879 en Echagüen.

EUGENIA OCHOA DE ECHAGÜEN ORTIZ DE ZÁRATE, nacida el día 12 de octubre de 1883.

POLICARPO OCHOA DE ECHAGÜEN ORTIZ DE ZÁRATE, que nace el día 26 de enero de 1888.

MARÍA OCHOA DE ECHAGÜEN ORTIZ DE ZÁRATE, nacida el día 17 de abril de 1891.

— JUAN OCHOA DE ECHAGÜEN ORTIZ DE LANDALUCE. Con 21 años, casa el día 19 de noviembre de 1877, en Echagüen, con Ana ÁLAVA ECHÁNIZ, de 19, hija de Juan y de Modesta, y natural del mismo lugar. Hijo fue:

MIGUEL OCHOA DE ECHAGÜEN ÁLAVA, que nace el día 29 de setiembre de 1879, en Echagüen.

— ESTEFANÍA OCHOA DE ECHAGÜEN ORTIZ DE LANDALUCE. Nace sobre el año 1849. Casa con Tiburcio RUIZ DE LARRÍNAGA ECHÁNIZ, natural también de Echagüen. En el capítulo de los «Ruiz de Larrínaga» se continúa la descendencia. Viuda, contrae matrimonio en segundas nupcias con Nicolás MARIACA ORTIZ DE LANDALUCE, natural de Berricano, hijo de Dimas y de Leona, y ocho años más joven que ella. En los «Mariaca» se continúa la descendencia.

- PABLO OCHOA DE ECHAGÜEN RUIZ DE LETONA.

- DOMINGO OCHOA DE ECHAGÜEN RUIZ DE LETONA.

Otorga escritura matrimonial el día 26 de junio de 1839 con el Notario Timoteo Ochoa de Echagüen, para casar con Juana OCHOA DE ECHAGÜEN LÓPEZ DE IPIÑA, hija de Prudencio y de Jacinta, y natural de Murua, en cuya iglesia parroquial tiene lugar la ceremonia ese mismo día. También consta aún en el censo electoral realizado en la Hermandad de Cigoitia el día 18 de febrero de 1871, en el pueblo de Echagüen. Hijos fueron:

— AGUSTÍN OCHOA DE ECHAGÜEN OCHOA DE ECHAGÜEN, nacido en torno a 1845. Casa en primeras nupcias con



María ORÚE, natural de Echagüen, con quien tiene a Baldomero. Viudo, casa en segundas nupcias el día 2 de agosto de 1876 en Echagüen, teniendo 32 años, con Hipólita RUIZ DE LARRÍNAGA ECHÁNIZ, que entonces tiene 22 años, y es natural también de Echagüen. Hijas de este matrimonio son Francisca, Teodora y Severina. Así, hijos fueron:

BALDOMERO OCHOA DE ECHAGÜEN ORÚE. Nace sobre el año 1870. Contrae matrimonio con Fabiana RUIZ DE LARRÍNAGA ZULUETA, también natural de Echagüen. Hijos fueron:

Petra OCHOA DE ECHAGÜEN RUIZ DE LARRÍNAGA, nacida en Echagüen el día 18 de enero de 1899. Fallece en Vitoria el día 25 de diciembre de 1982.

José OCHOA DE ECHAGÜEN RUIZ DE LARRÍNAGA, que nace el día 22 de julio de 1902, en Echagüen.

FRANCISCA OCHOA DE ECHAGÜEN RUIZ DE LARRÍNAGA. Nace el día 4 de octubre de 1877 en Echagüen. Contrae matrimonio con Pedro LÓPEZ DE IPIÑA OCHOA DE ERIBE, natural del mismo lugar. La descendencia prosigue en el capítulo de los “López de Ipiña”.

SEVERINA OCHOA DE ECHAGÜEN RUIZ DE LARRÍNAGA, nacida en Echagüen el día 25 de agosto de 1882.

TEODORA OCHOA DE ECHAGÜEN RUIZ DE LARRÍNAGA, que nace el día 22 de abril de 1888 en Echagüen.

— SATURNINO OCHOA DE ECHAGÜEN OCHOA DE ECHAGÜEN. Con 29 años, el día 14 de marzo de 1877, casa en Echagüen con Francisca OCHOA DE ECHAGÜEN CAMPO, de 19, natural del mismo lugar, hija de Alejo y de Josefa. Obtienen la dispensa de la Iglesia por tener parentesco en tercer grado de consanguineidad. Hijos fueron:

MODESTA OCHOA DE ECHAGÜEN OCHOA DE ECHAGÜEN, nacida el día 24 de febrero de 1883, en Echagüen.

JORGE OCHOA DE ECHAGÜEN OCHOA DE ECHAGÜEN, que nace el día 24 de noviembre de 1888. Fallece en Vitoria el día 9 de julio de 1977.



CELEDONIO MORENO GARCÍA

FELIPA OCHOA DE ECHAGÜEN OCHOA DE ECHAGÜEN. Nace en Echagüen el día 30 de abril de 1900. Fallece en Vitoria el día 21 de diciembre de 1972.

I.5.2.b.b. JUANA OCHOA DE ECHAGÜEN ORTIZ DE APODACA. Se queda soltera. Otorga su testamento el día 12 de marzo de 1829, ante el Notario Ramón Sáenz de Maturana, y ya con «avanzada edad», un segundo el día 17 de diciembre de 1838, con el Notario Timoteo Ochoa de Echagüen. Nombra herederos a sus hermanos Ignacio, Manuela y Bernarda, y a los hijos de su fallecida hermana Josefa.

I.5.2.b.c. MANUELA OCHOA DE ECHAGÜEN ORTIZ DE APODACA. Posiblemente contrae matrimonio con Nicolás ORTIZ DE ZÁRATE OCHOA DE ECHAGÜEN, natural de Murua, hijo de Juan Domingo y Cecilia. Son vecinos de Murua. Nicolás consta ya en las «*Listas y Padrón de Nobles de la Hermandad de Zigoitia, una de las que componen la M.N. y M.L. Provincia de Álava*», datada el año 1828, del Notario Ramón Sáenz de Maturana, vecino de Murua, y casado con Águeda OCHOA DE ECHAGÜEN, natural de Larrinoa, junto a una hija, Santa.

I.5.2.b.d. BERNARDA OCHOA DE ECHAGÜEN ORTIZ DE APODACA. Casa con Pablo AIZPURU YSPIZUA, la descendencia se continúa en el capítulo correspondiente.

I.5.2.b.e. JOSEFA OCHOA DE ECHAGÜEN ORTIZ DE APODACA. Casa con Josef LANDA ORTIZ DE LANDALUCE, hijo de Antonio y de Lucía, y natural de Apodaca (escritura de capitulaciones y donación el día 3 de junio de 1791, con el Notario José Francisco Ochoa de Echagüen). El matrimonio se hace vecino de Berricano, pues la tía de Josefa, Antonia (viuda de Domingo Sáenz de Buruaga), que no tiene hijos, le da todos su bienes y casa de Berricano, a cambio de alimento y cuidados. En 1829 ya ha fallecido Josefa, heredando sus hijos a su hermana Juana.

I.5.2.c. PEDRO OCHOA DE ECHAGÜEN ORTIZ DE ZÁRATE. Contrae matrimonio el día 2 de mayo de 1755 en Murua con Isabel ORTIZ DE ECHEBARRÍA ARTECHE, hija



de Domingo y de Antonia, vecinos de Murua (escritura matrimonial el 22 de abril de 1755, ante el Notario Celedón Ochoa de Echagüen). Se hace vecino de este pueblo.

I.5.2.d. **MARÍA EMERENCIANA OCHOA DE ECHAGÜEN ORTIZ DE ZÁRATE.** Casada con Celedón LÓPEZ DE IPIÑA OCHOA DE ECHAGÜEN, también de Echagüen, (capitulaciones matrimoniales el día 30 de julio de 1753 ante el Notario Celedón Ochoa de Echagüen). En los «López de Ipiña» se recoge su descendencia.

I.5.2.e. **FRANCISCO OCHOA DE ECHAGÜEN ORTIZ DE ZÁRATE.** Realiza escritura matrimonial el día 22 de enero de 1770 con el Notario Juan Simeón Ochoa de Echagüen, para casar con Theresa FERNÁNDEZ DE LUCO SÁENZ DE BURUAGA, hija de Andrés y de María, vecinos de Buruaga. Casado, fue vecino de este último pueblo.

I.5.2.f. **ANTONIA OCHOA DE ECHAGÜEN ORTIZ DE ZÁRATE.** Realiza escritura matrimonial el día 24 de octubre de 1763 con el Notario Juan Simeón Ochoa de Echagüen, para casar con Domingo SÁENZ DE BURUAGA FERNÁNDEZ DE ARRÓYABE, hijo de Luis y de Catalina, y natural de Berricano, pueblo en el que residirá el matrimonio. Viuda y sin hijos, otorga escritura de amortiguamiento en 1791 para que le cuiden su sobrina Josefa y su marido, por lo que les dona sus bienes.

I.5.2.g. **MARÍA ROSA OCHOA DE ECHAGÜEN ORTIZ DE ZÁRATE.** Hace escritura matrimonial el día 6 de agosto de 1742 ante el Notario Celedón Ochoa de Echagüen, para casar con Bernardo MARTÍNEZ DE CESTAFE ORTIZ DE ZÁRATE, natural de Estarrona, de donde se hace vecina, e hijo de Tomás y de Isabel.

En escrituras posteriores figura casada con Juan FERNÁNDEZ DE MATAUCO, también natural de Estarrona, posiblemente tras enviudar. En 1782 ya ha fallecido, recibiendo sus hijos la legítima materna que le corresponde a Rosa.

I.5.3. **JUAN OCHOA DE ECHAGÜEN GARCÍA DE CORTÁZAR,** que estuvo casado en primeras nupcias con María LÓPEZ DE LETONA FERNÁNDEZ DE APODACA, (escritura



CELEDONIO MORENO GARCÍA

matrimonial en Murua el 27 de octubre de 1697, ante Juan Manuel Asteguieta), con la que tuvo a Domingo, a Reymundo y a María. La última posiblemente murió muy joven, pues no la menciona en su testamento. Contrajo matrimonio en segundas nupcias con Dominga ORTIZ DE ZÁRATE RUIZ DE ERENCHUN, bautizada en Manurga el día 25 de octubre de 1682. Sus hijos fueron llamados Damiana, Agustina, Pedro, Juan y Antonia. Hizo testamento ante el Notario Domingo Ortiz de Zárate, el 18 de mayo de 1732, en Echagüen: se enterrará en Echagüen, «*donde están sus padres y demás antepasados*». Su mujer Dominga vive: le deja un barquillo de plata, y que viva en la casa familiar, en el barrio de «*Perranzar*». Es cofrade de Ondátegui. Albacea: Manuel Ochoa de Echagüen, clérigo.

Vuelve a otorgar testamento con el Notario Celedón Ochoa de Echagüen el día 9 de mayo de 1741: mejora a su hija Agustina, hija de Dominga, dándole un cuarto de la casa de «*Perranzar*».

En la «Lista y nómina general de vecinos y pagadores» de la hermandad de Cigoitia, realizada por el Notario Juan Antonio Azcúnaga en 1732, figura como vecino pagador.

El día 17 de noviembre de 1748 y ante el Notario Celedón Ochoa de Echagüen, hace testamento Dominga, nombrando albaceas testamentarios a su hijo Juan y a sus yernos Raphael Sáenz de Cortázar y Diego Anteparaluceta. En él deja como herederos a Juan, Damiana y Antonia, casados, y a Agustina, soltera. No nombra a Pedro, por lo que es posible que muriera antes de esta fecha, sin descendencia. En total, hijos fueron:

I.5.3.a. DOMINGO OCHOA DE ECHAGÜEN LÓPEZ DE LETONA. Contrae matrimonio el día 4 de octubre de 1730 en Manurga con María LÓPEZ DE IPIÑA MARTÍNEZ DE MURGUÍA, hija de Pedro y de Antonia, vecinos de Manurga (escritura matrimonial con el Notario Domingo Ortiz de Zárate, el mismo día). El matrimonio pasa a residir en Manurga, donde nacen sus hijos, entre ellos Magdalena, que a su vez casa en Manurga en 1770 con Juan Ruiz de Larrínaga, natural de Murua.



I.5.3.b. REYMUNDO OCHOA DE ECHAGÜEN LÓPEZ DE LETONA. Casó en primeras nupcias con María Tomasa ORTIZ DE ZÁRATE ORTIZ DE URIARTE, hija de Domingo y de Francisca, y también natural de Echagüen (escritura matrimonial con el Notario Celedón Ochoa de Echagüen el 18 de setiembre de 1736, en la que consta la dispensa de la Iglesia por ser parientes en cuarto grado de consanguineidad.). Testa enfermo el día 23 de agosto de 1749 ante el mismo Notario, diciendo que deja dos hijos, Agustín y María.

Pero luego fue él el que enviudó: hace escritura el 19 de febrero de 1754, en la que se dice que hace unos cuatro meses y medio que ha enviudado, dejando varios hijos, y como hace casi dos meses que se ha vuelto a casar, hace el inventario de los bienes de su mujer. Casó en Gopegui en segundas nupcias, siendo vecino de Larrinoa, el día 31 de diciembre de 1753, con Manuela SÁENZ DE CÁMARA ORTIZ DE ZÁRATE, hija de Lucas y de Emerenciana, vecinos de Gopegui (escritura matrimonial con el Notario Juan Simeón Ochoa de Echagüen, el día 23 de diciembre del mismo año). En 1770 Manuela ya figura como viuda. Fueron vecinos de Larrinoa, donde nacen sus hijos.

I.5.3.c. MARÍA OCHOA DE ECHAGÜEN LÓPEZ DE LETONA. Posiblemente murió muy joven, sin descendencia.

I.5.3.d. DAMIANA OCHOA DE ECHAGÜEN ORTIZ DE ZÁRATE. Pasa a ser vecina de Acosta tras su matrimonio con Raphael SÁENZ DE CORTÁZAR FERNÁNDEZ DE ARÁNGUIZ, hijo de Joseph y de María, y natural de este lugar (escritura matrimonial con el Notario Celedón Ochoa de Echagüen el día 21 de marzo de 1733).

I.5.3.e. AGUSTINA OCHOA DE ECHAGÜEN ORTIZ DE ZÁRATE. Hace testamento el 24 de enero de 1777, con el Notario Juan Simeón Ochoa de Echagüen. Muere sin descendencia, en Acosta, en casa de su hermana Damiana. Nombra herederos a sus hermanos Juan, Damiana y Antonia.

I.5.3.f. PEDRO OCHOA DE ECHAGÜEN ORTIZ DE ZÁRATE. Posiblemente murió soltero y joven, pues no es mencionado en el testamento de su padre de 1741 ni en el de su madre de 1748.



I.5.3.g. JUAN OCHOA DE ECHAGÜEN ORTIZ DE ZÁRATE. Contrajo matrimonio en Manurga el día 19 de setiembre de 1746, con Catalina ISASI OCHOA DE ERIBE, hija de Tomás y de María, vecinos de Manurga (escritura matrimonial con el Notario Celedón Ochoa de Echagüen el día 31 de agosto de 1746). Catalina es hermana de Francisco, cura beneficiado en Manurga. Aún figuran en la relación de Hidalgos de 1800 con su hija María.

Realizan testamento conjunto ante el Notario José Fco. Ochoa de Echagüen el día 27 de setiembre de 1792, estando ella enferma en cama. Su hija María, soltera, vive con ellos, y le dejan \_ de la casa. Así, hijos y herederos son:

I.5.3.g.a. MARÍA OHOA DE ECHAGÜEN ISASI. Soltera. Otorga un primer testamento ante el Notario Ramón Sáenz de Maturana, el día 23 de enero de 1824. El día 23 de agosto de 1834 realiza un nuevo testamento ante el Notario Timoteo Ochoa de Echagüen. En ambos nombra como herederos a Baltasar Ochoa de Echagüen, Tomás Echániz (en el primero nombraba a su mujer, Gregoria Ochoa de Echagüen, su sobrina, que posiblemente para el segundo ya ha fallecido) y María Ruiz de Larrínaga (posiblemente viuda de su sobrino Josef Ochoa de Echagüen), vecinos de Echagüen; a Casilda y Juliana Aréchaga, sobrinas vecinas de Urrúnaga, y a Úrsula Ochoa de Echagüen, sobrina vecina de Manurga.

I.5.3.g.b. JUAN OCHOA DE ECHAGÜEN ISASI. Realiza escritura matrimonial con el Notario Luis Ortiz de Zárate el día 1 de octubre de 1786 para casar con María Antonia AGUIRRE RUIZ DE LARRÍNAGA, (hija de Celedón y Catalina, vecinos de Larrinoa). En la misma consta la dispensa de la Iglesia por «*parentesco de tercer grado de consanguineidad*». Dicho matrimonio se llevó a efecto el 18 de setiembre de 1786 en Larrinoa.

En una «Relación de Nobles» de la Hermandad de Cigoitia realizada por el Notario Pedro Pablo Sáenz de Maturana, de fecha 20 de octubre de 1792, aparece el matrimonio, con sus hijos Baltasar, Josef, Úrsula y Gregoria, como vecino de Echagüen.



El matrimonio figura en la relación de hijosdalgo de 1800, con sus hijos Baltasar, Josef, Úrsula y Gregoria. En una reunión del Concejo de Echagüen del 26 de mayo de 1811, tiene el cargo de Regidor. El día 10 de enero de 1816, el Notario José Francisco Ochoa de Echagüen realiza una lista de empadronamiento de la Hermandad de Zigoitia. En ella, en Echagüen, figura también el matrimonio con sus cuatro hijos.

Otorgan testamento conjunto ante el Notario Ramón Sáenz de Maturana, el día 23 de enero de 1824, estando Juan en cama. Nombran albaceas testamentarios a su hijo Josef y a su yerno Tomás Echániz, e instituyen como herederos a sus hijos, Josef, Baltasar, Úrsula y Gregoria. Así, sus hijos siguen:

- JOSEF OCHOA DE ECHAGÜEN AGUIRRE. Contrae matrimonio con María RUIZ DE LARRÍNAGA. En 1824 es Regidor de Echagüen. Sólo tuvieron una hija:

— AGUSTINA OCHOA DE ECHAGÜEN RUIZ DE LARRÍNAGA. El Notario Ramón Sáenz de Maturana confecciona unas «Listas y Padrón de Nobles de la Hermandad de Zigoitia, una de las que componen la M.N. y M.L. Provincia de Álava», datada el año 1828. En ella figura en Echagüen su madre María viuda, con su hija Agustina soltera. Para 1838 su madre ya ha fallecido, y es su tío Juan Álava quien es nombrado tutor curador. En esa fecha cuenta con 15 años. En 1846 ya está casada con Antonino ORTIZ DE ZÁRATE.

- BALTASAR OCHOA DE ECHAGÜEN AGUIRRE. Contrae matrimonio en Manurga el día 13 de abril de 1825, con Ana ORTIZ DE ERIBE LÓPEZ DE IPIÑA, hija de Reymundo y de Bárbara, vecinos de Manurga.

El Notario Ramón Sáenz de Maturana confecciona unas «Listas y Padrón de Nobles de la Hermandad de Zigoitia, una de las que componen la M.N. y M.L. Provincia de Álava», datada el año 1828. En ella figura el matrimonio con sus hijos Eulogio y Petra.

El 15 de mayo de 1848, vende a Santos Ochoa de Eribe, vecino de Echagüen, una casa que posee en ese pueblo, en el



CELEDONIO MORENO GARCÍA

barrio de Perranzar. En esa escritura, consta que es vecino de Arteaga, en Vizcaya. Así, hijos fueron:

- EULOGIO OCHOA DE ECHAGÜEN ORTIZ DE ERIBE.
- PETRA OCHOA DE ECHAGÜEN ORTIZ DE ERIBE.

- ÚRSULA OCHOA DE ECHAGÜEN AGUIRRE. Casa en Manurga el día 28 de mayo de 1817 con Plácido LÓPEZ DE LETONA PÉREZ DE PALOMAR, hijo de Pío, natural de Olano, y de María, natural de Salinas de Añana, vecinos de Manurga, donde nació el novio. El matrimonio se hace vecino de este último pueblo.

- GREGORIA OCHOA DE ECHAGÜEN AGUIRRE. Casada con Tomás ECHÁNIZ RUIZ DE ERENCHUN, siguen siendo vecinos de Echagüen, y en el capítulo de los “Echániz” se continúa la descendencia.

I.5.3.g.c. ÚRSULA OCHOA DE ECHAGÜEN ISASI. Contrato matrimonial el día 27 de enero de 1776 ante el Notario Juan Simeón Ochoa de Echagüen, para casar con Juan Ángel ARÉCHAGA, viudo vecino de Urrúnaga. Úrsula se hace vecina de este pueblo, donde nacen sus hijos.

I.5.3.h. ANTONIA OCHOA DE ECHAGÜEN ORTIZ DE ZÁRATE. Casó en primeras nupcias con Diego ANTEPARALUCETA, natural de Záitegui, y se hace vecina de este pueblo, figurando en ese estado a la fecha del testamento de su madre. Él fallece el día 18 de mayo de 1751, dejando una hija llamada María Alfonsa, de 3 años. Tras hacer un inventario de bienes, se casa en segundas nupcias el día 5 de julio de 1751, en Záitegui, con Esteban LÓPEZ DE LETONA RUIZ DE LARRÍNAGA (bautizado en Manurga el 03-03-1728). Hacen escritura matrimonial ante el Notario Celedón Ochoa de Echagüen, el día 2 de julio de 1751. Allí residieron, y en los libros sacramentales de su parroquia se puede localizar su descendencia. Hace testamento con el mismo Notario el día 11 de agosto de 1758, aunque no fallecerá hasta 1807.



I.5.4. CATALINA OCHOA DE ECHAGÜEN GARCÍA DE CORTÁZAR. Realiza escritura matrimonial con el Notario Domingo Ortiz de Zárate, el día 1 de octubre de 1714, para casar con Domingo RUIZ DE APODACA LÓPEZ DE LETONA, natural de Manurga, hijo de Juan y de Dominga, y siguen siendo vecinos de Echagüen. Hace testamento ya viuda el día 19 de marzo de 1757 ante el Notario Celedón Ochoa de Echagüen. En los «Ruiz de Apodaca» se continúa la descendencia.

I.5.5. CLARA OCHOA DE ECHAGÜEN GARCÍA DE CORTÁZAR. Casa el día 19 de enero de 1705 en Ondátegui, con Andrés ÍÑIGUEZ DE CIRIANO ORTIZ DE LANDALUCE, hijo de Domingo y de Francisca, vecinos de Ondátegui. Residirán en Ondátegui, donde nacen sus hijos.

I.5.6. DOMINGO OCHOA DE ECHAGÜEN GARCÍA DE CORTÁZAR, casa con Ana María ORTIZ DE ZÁRATE ORTIZ DE ZÁRATE, hija de Juan y de María, y natural de Eribe (escritura matrimonial el día 8 de febrero de 1706, con el Notario Domin Ortiz de Zárate). Probablemente envía pronto, y contrae matrimonio en segundas nupcias con Francisca MARTÍNEZ DE ABECIA URRUTIA, hija de Miguel y de Isabel, vecinos de Jugo.

Probablemente es el que consta en la «Lista y nómina general de vecinos y pagadores» de la hermandad de Cigoitia, realizada por el Notario Juan Antonio Azcúnaga en 1732, como vecino pagador.

Testan conjuntamente con el Notario Celedón Ochoa de Echagüen el día 23 de mayo de 1746, ella en cama enferma. Hijas y herederas fueron Isabel y Antonia:

I.5.6.a. ISABEL OCHOA DE ECHAGÜEN MARTÍNEZ DE ABECIA, que contrae matrimonio en 1741 con Santos DÍAZ DE ZÁRATE SÁENZ DE BURUAGA, también natural de Echagüen. En los «Díaz de Zárate» se continúa la descendencia.

I.5.6.b. ANTONIA OCHOA DE ECHAGÜEN MARTÍNEZ DE ABECIA. Otorga escritura matrimonial con Domingo FERNÁNDEZ DE ARÁNGUIZ ORTIZ DE ERIBE, hijo de Manuel y de Francisca, vecinos de Cestafe. Lo hacen el día 2 de junio de 1738,



CELEDONIO MORENO GARCÍA

con el Notario Celedón Ochoa de Echagüen. En la misma consta que obtienen dispensa de la Iglesia por tener cuarto grado duplicado de parentesco de consanguinidad. El matrimonio residirá en Acosta. Allí otorga testamento conjunto, ante el Notario Juan Simeón Ochoa de Echagüen, el día 8 de noviembre de 1757.

I.6. MARÍA OCHOA DE ECHAGÜEN ORTIZ DE ZÁRATE, que contrae matrimonio con Juan SÁENZ DE BURUAGA SÁENZ DE MATURANA, y residen en Echagüen. Realizan escritura ante Pedro Martínez de Bea el 3 de junio de 1676, obtenida la *«venia por parentesco de cuarto grado de consanguinidad por dos partes»*.

II. PEDRO OCHOA DE ECHAGÜEN ITURRIOZ, se hace vecino de Gopegui tras contraer matrimonio con Ana ORTIZ DE ZÁRATE OCHOA DE ERIVA, natural de esta localidad e hija de Pedro y de María, ambos ya difuntos. Realizan contrato matrimonial y dotal ante el escribano Pedro Martínez de Bea el día 20 de febrero de 1639 en Gopegui. El día 30 de noviembre de 1649 y ante el mismo escribano, Ana hace testamento. Da mejoras a su tía Catalina, casada con Bernal Díaz de Apodaca, y nombra heredero universal a su abuelo Martín Ochoa de Eriva, vecino de Gopegui. Posteriormente, el día 24 de diciembre de 1649 y ante el mismo escribano, deja hecho su testamento Pedro, dejando los actos del entierro en manos de su madre. No obstante, el matrimonio deja al menos una hija, María. Ésta casará con Pedro GARCÍA DE CORTÁZAR GARCÍA DE CORTÁZAR, hijo de San Juan y Cathalina, de Acosta (escritura matrimonial el día 5 de julio de 1670 con el Notario Domingo Ortiz de Zárate).

III. AGUSTÍN OCHOA DE ECHAGÜEN ITURRIOZ. Realiza testamento ante Pedro Martínez de Bea el 26 de febrero de 1660. Dice ser vecino de Gopegui, y quiere enterrarse en Echagüen, donde su padre Juan. Y que le ofrezca panes su mujer, Ana SÁENZ DE BURUAGA SÁENZ DE CÁMARA, hija de Martín y de Catalina, vecinos de Ondátegui, que no le entregaron todos los bienes que acordó en el contrato matrimonial. Nom-



bra a su mujer tutora y curadora de sus hijos, Juan, Catalina y Joana. Albaceas, el Licenciado Celedón Ortiz de Zárate, cura de Echagüen, y a sus hermanos Miguel y Pedro.

III.1. JUAN OCHOA DE ECHAGÜEN SÁENZ DE BURUAGA. Posiblemente se hace vecino de Gopegui.

III.2. CATALINA OCHOA DE ECHAGÜEN SÁENZ DE BURUAGA. En 1677, cuando se reparten los bienes de su abuela María Iturrioz, figura como viuda vecina de Ondátegui.

III.3. JOANA OCHOA DE ECHAGÜEN SÁENZ DE BURUAGA. Realiza contrato matrimonial el día 14 de setiembre de de 1686, con el Notario Domingo Ortiz de Zárate, para casar con Pedro RUIZ DE ELORRIAGA DÍAZ DE BETOLAZA, hijo de Pedro y de María, y natural de Eribe. Se hacen vecinos de ese pueblo, donde continúa la descendencia.

\* \* \*

Ya en el siglo XIX, vuelve a ser vecino de Echagüen un descendiente de una de las ramas expuestas, nacido en Murua:

— ALEJO OCHOA DE ECHAGÜEN OCHOA DE ERIBE, natural de Murua, hijo de Julián y de Francisca. En abril de 1840, realiza una declaración de soltería ante el escribano Timoteo Ochoa de Echagüen, en la que manifiesta que sirvió en la pasada guerra en los batallones carlistas de la provincia, realizando una expedición a Cataluña, donde desertó y pasó a Francia; allí ha permanecido año y medio, hasta poder regresar tras finalizar la guerra. Que no dio en ese tiempo palabra de casamiento y se mantuvo soltero sin cargas, lo que quiere hacer constar para poder contraer ahora matrimonio, con Josefa de CAMPO, natural también de Echagüen. Declaran como testigos varios compañeros de armas, entre ellos Pío Ochoa de Echagüen, del mismo pueblo.

El día 8 de febrero de 1840 y ante el Notario Ramón Sáenz de Maturana, había otorgado escritura matrimonial con Josefa CAMPO LÓPEZ DE IPIÑA, hija de Manuel y de Juliana. Marta, tía viuda de la novia, les da su casa en el barrio de Lapiquiña, en Echagüen, a cambio de que la mantengan. Ahí residirán ya



CELEDONIO MORENO GARCÍA

casados, donde nacerán sus hijos. En el censo electoral realizado en la Hermandad de Cigoitia el día 18 de febrero de 1871, aún figura en el pueblo de Echagüen. Así, siguen:

I. FROILÁN OCHOA DE ECHAGÜEN CAMPO, que contrae matrimonio con Catalina MARTÍNEZ DE SABARTE ANTÉPARA, hija de Eusebio y de Margarita. Al igual que su padre, consta en el censo electoral realizado en la Hermandad de Cigoitia el día 18 de febrero de 1871, en Echagüen.

Una vez viudo, se casa en Larrinoa el día 9 de julio de 1899 con María FERNÁNDEZ DE LAPEÑA, a su vez viuda de León Isasi.

Hijos de Froilán fueron:

I.1. MARÍA OCHOA DE ECHAGÜEN MARTÍNEZ DE SABARTE, nacida en Echagüen el día 1 de abril de 1874.

I.2. MARCELINO OCHOA DE ECHAGÜEN MARTÍNEZ DE SABARTE. Nace en Echagüen el día 29 de abril de 1876.

II. JUANA OCHOA DE ECHAGÜEN CAMPO. Contrae matrimonio con Cándido URIARTE OCHANDIANO, natural de Ochandiano, hijo de Prudencio y Saturnina. Residirán en Echagüen. La descendencia se continúa en el capítulo de los «Uriarte».

III. JOSÉ ANDRÉS OCHOA DE ECHAGÜEN CAMPO. Casa en Echagüen el día 12 de marzo de 1877, cuando tiene 31 años, con Modesta OCHOA DE ECHAGÜEN ORTIZ DE ZÁRATE, de 30 años, y también de Echagüen, hija de Pío y de Victoria.

IV. FRANCISCA OCHOA DE ECHAGÜEN CAMPO. Casa con 19 años, el día 14 de marzo de 1877, en Echagüen, con Saturnino OCHOA DE ECHAGÜEN OCHOA DE ECHAGÜEN, vecino del mismo lugar, tras obtener la dispensa de la Iglesia por parentesco en tercer grado de consanguinidad.

V. GREGORIA OCHOA DE ECHAGÜEN CAMPO. Con 21 años, casa el día 27 de julio de 1885 con Cornelio RUIZ DE LARRÍNAGA ECHÁNIZ, hijo de Juan e Inés, y natural también de Echagüen.

\* \* \*

## XLV. OCHOA DE ERIBE



Los primeros vecinos de Echagüen conocidos que llevan este apellido, son del siglo XVI:

— SEBASTIÁN OCHOA DE ERIBE, que casó con María ÍÑIGUEZ DE ECHAGÜEN. En 1573 son vecinos de Echagüen. El día 20 de octubre de 1585, otorga una escritura de obligación ante el escribano Juan Díaz de Cestafe, junto con sus hijos Juan, Prudencio y Martín. Dicen que Sebastián está ya «muy viejo», e imposibilitado para trabajar, por lo que la darán los alimentos entre Prudencio y Martín, y vivirá con Juan, siendo los tres vecinos de Echagüen. En dicha escritura, Sebastián es apellidado «Ochoa de Eribe», y sus hijos como «Juan Ochoa de Echagüen», «Prudencio de Echagüen», y «Martín Ochoa». Y los descendientes de su hijo Juan, que es el que se queda a residir en Echagüen, serán apellidados en varias escrituras como «Ochoa de Eribe y Echagüen», posiblemente por los apellidos de este matrimonio. Así, hijos fueron:

I. JUAN OCHOA DE ERIBE ÍÑIGUEZ DE ECHAGÜEN, es vecino de Echagüen a finales del siglo XVI, figurando en documentos del año 1592 ya casado con Mari DÍAZ DE GOPEGUI. Sus hijos fueron:

I.1.- PEDRO OCHOA DE ERIBE DÍAZ DE GOPEGUI, que casó el día 3 de enero de 1614 en Acosta con Juana ORTIZ DE FORONDA GARCÍA, hija de Pedro y de María, vecinos de Acosta. En 1624, Juana ya está viuda. Su hijo fue:

I.1.1.- JUAN OCHOA DE ERIBE ORTIZ DE FORONDA. En una escritura de convenio de fecha 4 de enero de 1639 con el escribano Pedro Martínez de Bea, a la que acude con su madre, viuda, y de la otra parte Juan Ochoa de Echagüen, también vecino de Echagüen, se dice lo siguiente: quen en la primera leva de soldados en 1638 enviados a Guipúzcoa, le tocó en suertes a Juan Ochoa de Echagüen, pero éste estaba sirviendo en Vitoria, por lo que se escusó. Como los Regidores no le podían traer, se echaron suertes nuevas, y le tocó a Juan



CELEDONIO MORENO GARCÍA

Ochoa de Eriba, al que le dijeron que podría obligar al otro. Al final fue éste último de soldado, pero por esta escritura se obligaba Juan Ochoa de Echagüen a ir él si hubiera nuevo sorteo en el futuro.

Luego, en una escritura de obligación datada en 22 de enero de 1640, hecha con el mismo escribano, se dice que era mancebo morador y habitante en Echagüen, «*soldado de los 400 de esta provincia de Álava*»: dice que estuvo de uno a dos años sirviendo en el presidio de Fuenterrabía, y que ha vuelto hace dos meses, enfermo, para curar en su casa. Asegura que irá de nuevo al servicio cuando le llamen, actuando como fiadora su madre.

Aparece en un censo realizado en 1640 ante el escribano Pedro Martínez de Bea, junto a su madre, ya viuda, como «vendedores y obligados pagadores». Ante el mismo escribano y con fecha 15 de abril de 1640, realiza contrato matrimonial con Ana ORTIZ DE ZÁRATE SÁENZ DE BURUAGA, vecina de Murua, e hija de Juan y de Catalina, ya difuntos (Ana es hermana de María, casada con Miguel Ochoa de Echagüen Iturrioz). En esta escritura el padre del novio figura como «*Pedro Ochoa de Erive y Echagüen*». Hijos fueron:

I.1.1.a. MARÍA OCHOA DE ERIBE ORTIZ DE ZÁRATE. Que contrae matrimonio en Acosta el día 24 de julio de 1673 con PEDRO GARCÍA DE CORTÁZAR GARCÍA DE CORTÁZAR, hijo de Juan y de María, vecinos de Acosta.

I.1.1.b. JUAN OCHOA DE ERIBE ORTIZ DE ZÁRATE.

I.1.1.c. CATALINA OCHOA DE ERIBE ORTIZ DE ZÁRATE.

I.2. SEBASTIÁN OCHOA DE ERIBE DÍAZ DE GOPEGUI, que a comienzos del siglo xvii reside en Echagüen con su esposa Madalena FERNÁNDEZ DE LOPIDANA (en otros documentos figura como «Fernández de Nafarrate», y como «Fernández de Echávarri»). Tras enviudar ella antes de 1624, casa en segundas nupcias con Juan García de Echagüen en 1638, como consta en el capítulo correspondiente. Su único hijo fue:



I.2.1. JUAN OCHOA DE ERIBE FERNÁNDEZ DE LOPIDANA, denominado a veces como «Ochoa de Eribe y Elejalde», que el día 27 de junio de 1638 ante el escribano Pedro Martínez de Bea, realiza escritura dotal, al mismo tiempo que su madre, que se casa con el abuelo de su novia. Así, ésta es Magdalena GARCÍA DE CORTÁZAR GARCÍA DE ECHAGÜEN, también de Echagüen. Hijos del matrimonio fueron:

I.2.1.a. FRANCISCO OCHOA DE ERIBE GARCÍA DE CORTÁZAR, que pasó a residir a Manurga tras contraer matrimonio con Margarita LÓPEZ DE IPIÑA DÍAZ DE APODACA, a su vez bautizada en ese lugar el 25 de febrero de 1652.

I.2.1.b. PEDRO OCHOA DE ERIBE GARCÍA DE CORTÁZAR, que en una carta de pago de fecha 30 de octubre de 1665 ante Pedro Martínez de Bea, figura como menor y estudiante, siendo tutora su madre, ya fallecido el padre.

I.3. JUAN OCHOA DE ERIBE DÍAZ DE GOPEGUI. Casó con María Miguel ÍÑIGUEZ DE INSAGURBE, quien ya estaba viuda en 1624, dejando dos hijos, Juan y María.

I.3.1. JUAN OCHOA DE ERIBE ÍÑIGUEZ DE INSAGURBE. Casa con Magdalena GARCÍA DE CORTÁZAR. En 1669, Juan Ochoa de Eribe Ortiz de Foronda y su mujer Ana Ortiz de Zárate, inician un pleito criminal por injurias, contra Magdalena García de Cortázar, ya viuda, y sus hijos Pedro y Juan, ante el escribano Pedro Martínez de Bea. Sus hijos, así, fueron:

I.3.1.a. JUAN OCHOA DE ERIBE GARCÍA DE CORTÁZAR. Otorga escritura matrimonial el día 27 de junio de 1679 con el Notario Domingo Ortiz de Zárate, para casar con María ORTIZ DE ZÁRATE, viuda residente en Murua. El matrimonio fue vecino primero de Echagüen, y luego de Manurga.

I.3.1.b. PEDRO OCHOA DE ERIBE GARCÍA DE CORTÁZAR.

I.3.1.c. MARÍA OCHOA DE ERIBE GARCÍA DE CORTÁZAR. Casada con Bautista ZALDÍVAR, siguió siendo vecina de



CELEDONIO MORENO GARCÍA

Echagüen. En el capítulo de los «Zaldívar» se continúa la descendencia.

I.3.2. MARÍA OCHOA DE ERIBE ÍÑIGUEZ DE INSA-GURBE.

II. PRUDENCIO OCHOA DE ERIBE ÍÑIGUEZ DE ECHAGÜEN. Pasado el tiempo, se hará vecino de Labastida.

III. MARTÍN OCHOA DE ERIBE ÍÑIGUEZ DE ECHAGÜEN. Casado, se hará vecino de Gopegui, donde tuvo dos hijos, María y Juan.

IV. PEDRO OCHOA DE ERIBE ÍÑIGUEZ DE ECHAGÜEN. Según una escritura hecha ante el escribano Diego Ortiz de Terreros por sus hermanos Juan y Prudencio en 1601, falleció «*en la mar, viniendo de las Indias*». La escritura es para repartirse 3.000 ducados que les mandó Pedro.

\* \* \*

Otra familia posiblemente emparentada con la anterior, es ésta:

— JUAN OCHOA DE ERIBE OLABE, nacido en el primer tercio del siglo XVII; en 1647 ya figura casado con Anna ORTIZ DE ZÁRATE. En 1669, otorgan un poder para un pleito criminal por injurias, contra Madalena García de Cortázar y sus hijos, Pedro y Juan, ante el escribano Pedro Martínez de Bea. Y en 1677 tenían a renta la Rueda de Ocaranza denominada «*De Aguirre*». Tuvieron en Echagüen a:

I. ZELEDÓN OCHOA DE ERIBE ORTIZ DE ZÁRATE. Se casa con María ORTIZ DE ZÁRATE SÁENZ DE BURUAGA, el día 10 de febrero de 1687, en Murua, donde ella se había bautizado el 12 de diciembre de 1667 (escritura matrimonial con el Notario Domingo Ortiz de Zárate, de fecha 30 de mayo de 1686). Pasan a residir en este pueblo.

II. MARÍA OCHOA DE ERIBE ORTIZ DE ZÁRATE, que casa con Pedro SOLAZAR FERNÁNDEZ DE ECHÁVARRI, tras hacer escritura matrimonial ante Pedro Martínez de Bea, el día 3 de setiembre de 1672. Residirán en Echagüen.



III. JUAN OCHOA DE ERIBE ORTIZ DE ZÁRATE. Realiza escritura matrimonial en Nafarrate ante el Escribano Andrés Díaz de Betolaza, el día 2 de enero de 1675, para contraer matrimonio con Petronila FERNÁNDEZ DE ULLÍBARRI-GAMBOA LÓPEZ DE GAMARRA, hija de Francisco y de María, vecinos de Aránguiz.

\* \* \*

Ya en el siglo XVIII, está:

— JUAN OCHOA DE ERIBE, casado con Catalina ORTIZ DE ZÁRATE. Hijos fueron:

I. JUAN OCHOA DE ERIBE ORTIZ DE ZÁRATE, que casa el día 20 de julio de 1724 en Acosta con Magdalena RUIZ DE LETONA DÍAZ, hija de Balthasar y de María, vecinos de Cestafe.

II. PEDRO OCHOA DE ERIBE ORTIZ DE ZÁRATE, casado con Catalina ORTIZ DE ZÁRATE OLARTE, natural de Larrinoa e hija de Juan y de María Cruz. El 6 de marzo de 1715 se escritura en Foronda ante el Notario Juan Antonio Azcúna-ga un pedimento de curador para tres hijos menores del matrimonio: Domingo, Prudencio y Magdalena, al objeto de que puedan recibir la herencia de sus abuelos paternos, ya fallecido Pedro. La madre, Catalina, se ha casado en segundas nupcias. Es nombrado curador el Notario.

El 22 de marzo de 1737, los hijos hacen una escritura de conformidad con el Notario Celedón Ochoa de Echagüen, pues dicen que el padre hace más de 36 años que falleció, sin dejar apenas bienes, y Catalina casó con Gregorio González de Apodaca, también de Echagüen (en su capítulo se detalla la descendencia), en segundas nupcias. Así, hijos de Pedro y Catalina fueron:

II.1. JUAN OCHOA DE ERIBE ORTIZ DE ZÁRATE. Casado, pasa a residir en Berricano.

II.2. DOMINGO OCHOA DE ERIBE ORTIZ DE ZÁRATE. Contrae matrimonio en Larrinoa el día 18 de diciembre de 1719, con Magdalena LANDALUCE ISPIZUA, hija de Francis-



CELEDONIO MORENO GARCÍA

co y Magdalena, vecinos de Larrinoa. Pasan a vivir casados en la Rueda llamada de Baratua, de Ocaranza.

II.3. MARÍA OCHOA DE ERIBE ORTIZ DE ZÁRATE. Casa con Francisco RUIZ DE APODACA, y en su capítulo se explica la descendencia, como moradores de la Rueda de Errotabarri, en Ocaranza.

II.4. PRUDENCIO OCHOA DE ERIBE ORTIZ DE ZÁRATE. Ya fallecido en 1737, tuvo su descendencia siendo vecino de Ciriano.

II.5. MAGDALENA OCHOA DE ERIBE ORTIZ DE ZÁRATE. Residió en Vitoria.

\* \* \*

Y en el XIX:

— SANTOS OCHOA DE ERIBE, natural de Murua, pasa a ser vecino de Echagüen tras contraer matrimonio con María Ramos ORTIZ DE ZÁRATE RUIZ DE ERENCHUN, hija de Francisco Melquíades y Felipa, y natural de este lugar. En el censo electoral realizado por el Ayuntamiento en la Hermandad de Cigoitia, el día 18 de febrero de 1871, figura como elector en Echagüen. Hijas fueron:

I. JERÓNIMA OCHOA DE ERIBE ORTIZ DE ZÁRATE. En torno a 1880 ya está casada con Pablo LÓPEZ DE IPIÑA ORÚE, hijo de Diego y de María, natural del mismo pueblo.

II. ESTEFANÍA OCHOA DE ERIBE ORTIZ DE ZÁRATE. Nace sobre 1857. Tras fallecer su hermana, casa con su cuñado, Pablo LÓPEZ DE IPIÑA ORÚE.

La descendencia de Jerónima y de Estefanía se continúa en el capítulo de los «López de Ipiña».

III. CLEMENTE OCHOA DE ERIBE ORTIZ DE ZÁRATE, nacido sobre el año 1856. Contrae matrimonio con Matea UGALDE ARCUPE, natural de Azcoaga, hija de Pedro y de Gregoria. En 1888 tendrán un hijo (Ignacio), que fallece pronto.

\* \* \*



## XLVI. OCHOA DE GABRIEL

Posiblemente se trate en realidad del apellido que pasará a ser posteriormente «Ochoa de Echagüen», ya que en varias escrituras notariales se ha encontrado vecinos de esta localidad que usan indistintamente las dos formas, o incluso que el padre y el hijo tengan una cada uno. El origen de esta confusión quizás esté en la existencia de algunos «*Gabriel Ochoa de Echagüen*», cuyos hijos adoptaran el «*Ochoa* (hijo de) *Gabriel*». No obstante, en este trabajo se ha mantenido la independencia de los dos apellidos en dos familias, quedando lo explicado como una hipótesis nada más, al no encontrarse ningún documento que lo acredite para estas ramas.

Así, está:

— JUAN OCHOA DE GABRIEL. Casado con María LEJARAZU, en 1628 ya ha fallecido. Hija de ambos fue:

I. CATALINA OCHOA DE GABRIEL LEJARAZU, que realiza contrato de casamiento el día 4 de marzo de 1628, ante el escribano Pedro López de Letona, con Mathías CORTÁZAR, hijo de Juan y de María Oro, vecinos de Eribe. En 1637, Catalina escritura una carta de pago con el escribano Pedro Martínez de Bea, porque debe parte de un censo de cuarenta ducados que dejó su padre. Ella paga 20 ducados como una de las hijas herederas, dejando los 20 restantes por cuenta de sus demás hermanos. La descendencia se continúa en los «Cortázar».

\* \* \*

Y también:

— JUAN OCHOA DE GABRIEL, casado con Mari FERNÁNDEZ DE ECHAGÜEN. Ésta ya ha fallecido en 1622. Tuvieron varios hijos, entre ellos:

I. JUAN OCHOA DE GABRIEL FERNÁNDEZ DE ECHAGÜEN. Que en 1622 consta como vecino de San Pedro de Gorostiza. En una escritura de censo de ese mismo año, ante el escribano Pedro López de Letona, consta un Juan Ochoa de



CELEDONIO MORENO GARCÍA

Gabriel vecino de Echagüen, casado con María Iturrioz; pudiera ser éste, y a su vez el que consta como Juan Ochoa de Echagüen, casado con María Iturrioz, en el capítulo correspondiente.

\* \* \*

#### XLVII. OCHOA DE MURUA

Es otro de los apellidos que se ha podido documentar desde el siglo XVI, aunque luego desaparecerá en el pueblo:

— JUAN OCHOA DE MURUA, casado con Mari RUIZ. Hijos fueron:

I. PEDRO OCHOA DE MURUA RUIZ. Otorga escritura de obligación y provisión dotal y de arras ante el escribano Juan Díaz de Cestafe, el día 22 de enero de 1575, para casar con María ERIBA (así será conocida), hija de Juan ELGUEA y de Mari SÁEZ, y natural de Eribe.

II. JUANA OCHOA DE MURUA RUIZ, que casa con Pedro MARTÍNEZ DE ERIBE ESTÍBARIZ, hijo de Pedro y de Mari, y natural de Eribe. Otorgan la escritura de obligación y de provisión dotal y de arras el día 11 de abril de 1580, ante el escribano Juan Díaz de Cestafe. El matrimonio residirá en Echagüen.

\* \* \*

Otro es:

— JUAN OCHOA DE MURUA, que en 1592 ya está casado con Catalina BELTRÁN. Hijas fueron:

I. MARI ORTIZ OCHOA DE MURUA BELTRÁN. Realiza escritura matrimonial ante el escribano Pedro López de Letona el día 19 de agosto de 1618, para contraer matrimonio con Esteban LACHA CARRA, hijo de Pedro y de Águeda, vecinos de Ubidea, en Vizcaya. A la fecha de la escritura, los padres de la novia ya están fallecidos.



II.- MADALENA OCHOA DE MURUA BELTRÁN. Hace escritura matrimonial en Echagüen ante Pedro López de Letona el día 25 de junio de 1611, para casar con Juan FERNÁNDEZ DE LARRINOA, hijo de otro Juan y natural de Murua.

\* \* \*

Otro fue:

— JUAN OCHOA DE MURUA, hijo de otro Juan Ochoa de Murua. En 1609 es vecino de Echagüen con su esposa Ana ORTIZ DE ARRI FERNÁNDEZ DE BETOÑO. En un poder otorgado por Juan, ya viudo y residente en Vitoria, ante el escribano Pedro López de Letona, da permiso a sus hijos para disponer de la legítima materna y de la de su hermano Domingo, que han recibido de lo heredado de los padres de Ana, Juan Ortiz de Arri y María Fernández de Betoño. Así, hijos fueron:

- I. JUAN OCHOA DE MURUA ORTIZ DE ARRI.
  - II. CATALINA OCHOA DE MURUA ORTIZ DE ARRI.
  - III. DOMINGO OCHOA DE MURUA ORTIZ DE ARRI.
- Marchó a «Las Indias»

\* \* \*

También:

—JUAN OCHOA DE MURUA. Aparece ya en 1613 y en 1628 casado con Juana OCHOA DE VILLARREAL, como vecino de Echagüen.

\* \* \*

#### XLVIII. OCHOA DE RETANA

— JUAN OCHOA DE RETANA FERNÁNDEZ DE LUCO, natural de Mendarózqueta, hijo de Francisco, (a su vez natural de Retana), y de Juana María, (natural de Mendarózqueta), casa con Teresa ARAMBURUZABALA OCHOA DE ECHA-



CELEDONIO MORENO GARCÍA

GÜEN, y se establece en Echagüen, pueblo de la novia (escritura matrimonial el día 22 de setiembre de 1779, con el Notario Luis Ortiz de Zárate).

En una «Relación de Nobles» de la Hermandad de Cigoitia realizada por el Notario Pedro Pablo Sáenz de Maturana, de fecha 20 de octubre de 1792, figura el matrimonio, con sus hijos Silvestre, Leandro, María Antonia y Micaela, como vecino de Echagüen. Aparecen también en el censo de nobles de 1800, con los cuatro hijos.

En 1811, los herederos hacen Inventario de Bienes del matrimonio, ya difunto, ante el Notario José Fco. Ochoa de Echagüen. Ante el mismo notario Juan hace testamento el día 5 de abril de ese año, y al poco fallece, y Teresa falleció «*hace algunos años*».

I. LEANDRO OCHOA DE RETANA ARAMBURUZABALA. Nace en Echagüen el 13 de marzo de 1783. Se hace vecino de Gordejuela, Vizcaya, donde consigue Expediente de Hidalguía el día 3 de marzo de 1827. Según este expediente, su padre Juan fue nombrado en elecciones de fecha 31 de diciembre de 1781 Regidor de Hermandad por Echagüen. Asimismo, su abuelo paterno Francisco fue elegido Regidor de Hermandad por el lugar de Mendarózqueta en 1753, y nombrado Alcalde de Hermandad de Cigoitia en 1760. Leandro en el inventario de bienes de sus padres de 1811, consta como vecino de Bilbao.

II. SILVESTRE OCHOA DE RETANA ARAMBURUZABALA. En el inventario de bienes de sus padres de 1811, consta como vecino de Vitoria. (*¿Casado con María Guinea Isasi, que en el matrimonial de María Antonia consta que es cuñada de la novia?*)

III. MARÍA ANTONIA OCHOA DE RETANA ARAMBURUZABALA. En el inventario de bienes de sus padres de 1811, consta como vecina de Echagüen. Realiza contrato matrimonial el día 18 de junio de 1814 ante José Francisco Ochoa de Echagüen para casar con Tomás ECHÁNIZ RUIZ DE ERENCHUN, vecino del mismo pueblo.



IV. MICAELA OCHOA DE RETANA ARAMBURUZABALA. En el inventario de bienes de sus padres de 1811, consta como de edad de entre 12 y 25 años, y es nombrado tutor y curador Bruno AIZPURU, tío, vecino de Echagüen. Realiza escritura de convenio matrimonial el día 8 de mayo de 1813 ante el Notario José Francisco Ochoa de Echagüen, para casar con Juan ORTIZ DE ERIBE IZAGA, hijo de Domingo y de Eulalia, y natural de Cestafe.

\* \* \*

#### XLIX. OCHOA DE VILLARREAL

— PEDRO OCHOA DE VILLARREAL, casado con María OCHOA DE LA PIGUINA, son vecinos de Echagüen a finales del siglo XVI. Hijos del matrimonio fueron:

I. JUANA OCHOA DE VILLARREAL. Aparece ya en 1613 casada con JUAN OCHOA DE MURUA. En 1610 figura como vecina de Echagüen en diversos documentos notariales, junto a su hermano.

II. PEDRO OCHOA DE VILLARREAL, que al menos algún tiempo estuvo residiendo en Haro.

\* \* \*

#### L. ORTIZ DE ECHABARRÍA (o de ECHÁBARRI)

Suele figurar como «*Ortiz de Echabarría*» principalmente en los Libros Sacramentales, y como «*Ortiz de Echábarri*» en los registros notariales.

El origen en Echagüen más antiguo que se ha encontrado es de la segunda mitad del siglo XVII, procedente del cercano pueblo de Elosu:

— MANUEL ORTIZ DE ECHEBARRÍA MARTÍNEZ DE LANDABURU, nacido en Elosu en 1668, contrae matrimonio con María ORTIZ DE ZÁRATE ZALDOS, natural de Echagüen (escritura



CELEDONIO MORENO GARCÍA

matrimonial con el Notario Domingo Ortiz de Zárate, el día 4 de diciembre de 1701), a donde pasan a residir, y sus hijos son los primeros con este apellido conocidos en esa localidad.

En la «*Lista y nómina general de vecinos y pagadores*» de la hermandad de Cigoitia, realizada por el Notario Juan Antonio Azcúnaga en 1732, figura como vecino rentero: «*paga dos fanegas de renta. tiene propia hacienda. sembradura de dos fanegas. en ganado propio y bienes muebles hasta el valor de 600 reales*». Y también como vecino en Echagüen en el «ACOPIAMIENTO DE CIGOITIA», realizado el 23 de abril de 1747.

El matrimonio realiza testamento conjunto el día 30 de agosto de 1730, y luego un segundo el 13 de febrero de 1746, ambos ante el Notario Celedón Ochoa de Echagüen: En el último, ella está «*encamada de enfermedad corporal*». Piden misas también en Elosu y Villarreal, él pide dos, una por cada uno de sus padres (¿padre de Villarreal?). Sus hijos y herederos, que ante el mismo Notario el día 15 de abril de 1751 hacen escritura de partición de bienes, fueron:

I. ROSA ORTIZ DE ECHEBARRÍA ORTIZ DE ZÁRATE. Otorga capitulaciones matrimoniales con Antonio ORTIZ DE LANDALUCE OCHOA DE ERIBE, natural de Murua, el día 16 de abril de 1742, con el Notario Celedón Ochoa de Echagüen. Posteriormente, el día 1 de marzo de 1759, contrae matrimonio en Murua, en segundas nupcias, con Joseph Joaquín OLANO GONZÁLEZ DE ECHEVARRI, hijo de Rafael y de Catalina, y natural de Buruaga. Hace testamento el 6 de enero de 1761 con el Notario Juan Simeón Ochoa de Echagüen, dejando tres hijos del primer matrimonio (Domingo, Antonio y Micaela), y «*el póstumo o póstumos que tuviere*», lo que indica que posiblemente testó por tener un embarazo complicado. De hecho, el día 24 del mismo mes, ya fallecida, se inicia la partición de sus bienes.

II. DOMINGO ORTIZ DE ECHEBARRÍA ORTIZ DE ZÁRATE. Pasa a ser vecino de Murua, tras contraer matrimonio en ese lugar el día 2 de mayo de 1731 con Antonia ARTECHE EGILUZ, hija de Antonio y de Francisca, naturales de «*Eleja-beitia*», en Arratia, Vizcaya (escritura matrimonial con el Nota-



rio Celedón Ochoa de Echagüen, el 5 de mayo de 1732). Su hija Isabel casará con Pedro Ochoa de Echagüen Ortiz de Zárate, en Murua, el día 2 de mayo de 1755.

III. JUAN ORTIZ DE ECHEBARRÍA ORTIZ DE ZÁRATE. Pasa también a ser vecino de Murua, tras contraer matrimonio en ese lugar el día 30 de mayo de 1729, con Ángela SÁENZ DE BURUAGA URQUIOLA, hija de Tomás, natural de Buruaga, y de María, de Murua (escritura matrimonial el mismo día, con el Notario Celedón Ochoa de Echagüen. Sin embargo, algunos hijos nacerán en Echagüen:

III.1. GERTRUDIZ ORTIZ DE ECHEBARRÍA SÁENZ DE BURUAGA. Que casa el día 16 de mayo de 1774 en Murua con Alfonso GOCHICOA, viudo, y natural de Letona.

IV. ISABEL ORTIZ DE ECHEBARRÍA ORTIZ DE ZÁRATE. Casa con Domingo SÁENZ DEL BURGO YARTABURU, hijo de Domingo y Catalina, y natural de Matauco (escritura matrimonial con el Notario Celedón Ochoa de Echagüen el día 27 de julio de 1733). Se hacen vecinos de Gopegui. Hace testamento con el Notario Celedón Ochoa de Echagüen el día 1 de marzo de 1739, enferma. Sus hijos son Matheo y María Bernardina. En 1742 Domingo ya contrae nuevo matrimonio en Gopegui, por lo que Isabel ya ha fallecido, dejando un sólo hijo, Matheo (posiblemente María Bernardina falleció joven).

V. MAGDALENA ORTIZ DE ECHEBARRÍA ORTIZ DE ZÁRATE. Casa en Murua, el día 19 de mayo de 1750, con Juan ORTIZ DE ZÁRATE OCHOA DE ECHAGÜEN, hijo de Domingo y de María, y vecino de este lugar, donde residirán ya casados.

\* \* \*

## LI. ORTIZ DE ERIBE

Aunque fueron vecinos de Cestafe, están:

— DOMINGO ORTIZ DE ERIBE, casado con María OCHOA DE ECHAGÜEN GARCÍA DE CORTÁZAR, natural de Echagüen. Se hacen vecinos de Cestafe. Sus hijos hacen escri-



CELEDONIO MORENO GARCÍA

tura de partición de bienes en 1756 con el Notario Celedón Ochoa de Echagüen. Hijos fueron: Domingo vecino de Cestafe, y Cecilia, que casa con Juan Joseph de Alexo FERNÁNDEZ DE OLANO, y son vecinos también de Cestafe.

\* \* \*

Más tarde está:

— JUAN ORTIZ DE ERIBE IZAGA, hijo de Domingo y de Eulalia, y natural de Cestafe, pasa a ser vecino de Echagüen tras casar con Micaela OCHOA DE RETANA ARAMBURUZABALA, con quien realiza escritura matrimonial el día 8 de mayo de 1813 ante el Notario José Francisco Ochoa de Echagüen. Tras fallecer Micaela, y ante el mismo notario, el día 27 de junio de 1815 realiza nueva escritura de convenio matrimonial, ahora para casar con Vibiana GARCÍA DE CORTÁZAR LÓPEZ DE IPIÑA, hija de José y de Lucía, vecinos de Murua.

El día 10 de enero de 1816, el Notario José Francisco Ochoa de Echagüen realiza una lista de empadronamiento de la Hermandad de Cigoitia. En ella, en Echagüen, figuran Juan y su hijo «Millán», de su difunta mujer Micaela.

El Notario Ramón Sáenz de Maturana confecciona unas «Listas y Padrón de Nobles de la Hermandad de Zigoitia, una de las que componen la M.N. y M.L. Provincia de Álava», datada el año 1828. En ella figura en Echagüen que del primer matrimonio, tiene un hijo con el que vive, Julián, natural de Cestafe; y del segundo, Ángel y Teresa. Así, hijos de Juan fueron:

I. JULIÁN (o MILLÁN) ORTIZ DE ERIBE OCHOA DE RETANA.

II. ÁNGEL ORTIZ DE ERIBE OCHOA DE RETANA. Consta en la «Lista nominal de los mozos solteros de la edad de 17 cumplidos hasta la de 40 y viudos sin hijos que avitan en los pueblos de esta Hermandad formada con arreglo a lo que previene la Circular de la Diputación a Guerra de esta MN y ML Provincia de Alava de 10 del corriente», dada en febrero de 1838.

III. TERESA ORTIZ DE ERIBE OCHOA DE RETANA.

\* \* \*

(Continuará)